



### « Reine des sciences et technologies »

## L'apothéose de la deuxième édition, ce 09 septembre

Pour susciter l'engouement des élèves filles pour les matières scientifiques et technologiques, la Fondation Asaal organise la deuxième édition de la «Reine des Sciences & Technologies». Les trois têtes couronnées de cette année seront connues ...



PAGE 11

### POLITIQUE



#### Congrès du Parti démocratique panafricain

### Innocent Kagbara, « ni conservateur, ni radical »

A quelques mois des prochaines élections législatives et municipales, le Parti démocratique panafricain (PDP) a organisé le troisième congrès ordinaire de son histoire.

PAGE 11

### ENSEIGNEMENT SUPERIEUR



#### Université de Lomé

### Le professeur Dodzi Kokoroko laisse de bonnes traces

Après sept années passées à la tête de l'université de Lomé, le professeur Dodzi Komla Kokoroko, ministre des Enseignements primaire, secondaire, technique et de l'Artisanat, laisse son poste à l'un de ses collègues ...

PAGE 3



### REFAMP-Togo / Assemblée générale

## Femmes fortes, audacieuses, unies et engagées !

### ► Nouveau bureau, nouvelle dynamique d'action

L'adage selon lequel, « l'union fait la force » a retrouvé toutes ses lettres de noblesse au cours d'une grande Assemblée générale qui a réuni les femmes ministres et parlementaires membres du Réseau ...

PAGE 9

### DERNIERES HEURES

#### Réhabilitation de la route Avépozo-Aneho: travaux presque terminés

Lancés depuis trois ans, les travaux de réhabilitation du tronçon Avépozo-Aneho sur la route nationale N2 sont presque bouclés. La première section, portant sur la portion Avepozo-Togokomé a été achevée, a constaté mercredi 06 septembre 2023, la ministre en charge des Travaux publics, Zouréhatou Kassah-Traoré, lors d'une visite de terrain.

Réalisé par l'entreprise chinoise des ponts et chaussées CRBC, le chantier s'étale en 2x2 voies sur 10 km. En dehors des caniveaux d'assainissement, trottoirs et éclairages publics, des aménagements connexes ont été réalisés. Entre autres, la construction d'une nouvelle maternité au CMS de Gbodjomé, des bâtiments de classes à Baguida, ou encore trois forages à Baguida et Dagué.

"Globalement, le maître d'ouvrage que nous sommes, nous sommes satisfaits", a indiqué la ministre.

Pour rappel, ces travaux s'inscrivent dans le cadre du projet de réhabilitation de la route Lomé-Cotonou.

### DOSSIER

#### Économie

### Quels impacts du partenariat public-privé au Togo ?

Le Togo a tenu, le 5 septembre 2023 à Lomé, la première édition de la Journée nationale du partenariat public-privé. Initiée par le Comité ...

PAGES 6&amp;7

### Rentrée diplomatique

## L'expérience historique de maître Koffigoh sera questionnée

Le ministère des Affaires étrangères, de l'Intégration régionale et des Togolais de l'étranger annonce sa rentrée diplomatique pour le lundi 11 septembre 2023. Le thème de la conférence inaugurale est : « les transitions démocratiques en Afrique, entre rêves et réalités ». Le conférencier est maître Joseph Kokou Koffigoh, l'ancien Premier ministre de la transition ...



PAGE 3

	SOMMAIRE	<p>Nigéria/Election <b>La Cour d'appel confirme la victoire de Bola Tinubu à la présidentielle</b></p>  <p>P 4</p>	<p>Moustique <b>Le parasite transmet d'autres maladies que le paludisme</b></p>  <p>P 10</p>	<p>« Reine des sciences et technologies » <b>L'apothéose de la deuxième édition, ce 09 septembre</b></p>  <p>P 11</p>
---	----------	---	---	--

## Echos des bénéficiaires des produits FNFI

# Madame Kabissi Akoua : « Je dois avouer que je m'en sors plutôt bien »

**Ce numéro de votre rubrique vous conduit à Kara dans la préfecture de la Kozah pour mettre sous les feux de la rampe les témoignages de Madame Kabissi Akoua, qui grâce aux 4 cycles du crédit "Accès des Pauvres aux Services Financiers" (APSEF) s'est mise dans la commercialisation des tubercules d'igname. Retour sur le parcours d'une cinquantenaire qui a appris que dans la vie seule la persévérance et l'effort payent...**

Comme toutes les autres régions du pays, la région de la Kara concentre d'innombrables bénéficiaires des différents produits du FNFI. Parmi eux, Kabissi Akoua qui voulant se prendre en charge à travers l'exercice d'une activité génératrice de revenus s'est rapprochée d'une institution de microfinance partenaire du FNFI pour se renseigner sur les différents produits du Fonds.

" Je suis dans la cinquantaine, et vous convenez avec moi qu'il y a des activités que je ne peux plus exercer. Mais pour vivre dans la sérénité mes vieux jours, il me fallait un coup de pouce financier pour exercer une petite activité. La commercialisation des tubercules d'igname est une activité qui me passionne tellement, car voyez-vous les ignames sont une denrée qui s'écoule très rapidement,

car les gens de la kozah aiment consommer le fofou. Alors je me suis rapprochée de MUFEC, une institution de microfinance partenaire du FNFI pour voir dans quelles conditions je pouvais avoir du microcrédit pour débiter la commercialisation des tubercules d'igname. Alors, au cours d'une séance d'information organisée par l'Institution, j'ai découvert toute la panoplie de produits du FNFI. Et je me suis rendue compte que j'étais éligible au produit APSEF. Il me fallait tout simplement suivre des conditions très simples, constitution d'un groupe solidaire et ensuite accepter de suivre une formation en gestion de crédit."

Notre interlocutrice se met aux pas de course pour remplir toutes les conditions requises, elle se constitue en groupe solidaire de 4 personnes puis suis avec grande conviction une formation

en gestion de crédit. Elle en sort avec des compétences renforcées, de quoi lui permettre de débiter son activité une fois le crédit obtenu.

" Aujourd'hui, cela fait la quatrième fois consécutive que j'obtiens le crédit APSEF. Après les tranches de 30.000, 40.000 et 50.000, la quatrième tranche de crédit également d'un montant de 50.000 FCFA m'ont permis de pouvoir acheter des tubercules que je revends ici à Kara. Je me rends dans les villages environnants de la ville pour en acheter en gros, puis je reviens ici à Kara vendre en détails, non seulement aux ménages mais beaucoup plus aux tenanciers de fofou bar. Je dois avouer que je m'en sors plutôt bien, car comme je le disais au début, la vente de tubercules est une activité qui marche très bien."

Quand on aborde l'aspect



**Madame Kabissi Akoua**

des remboursements et de l'impact des différents crédits reçus sur son quotidien, c'est avec grand sourire que dame Akoua nous répond.

" Si j'ai pu obtenir successivement les 4 cycles de crédit, c'est que je suis un très bon élève en matière de remboursement. Il suffit simplement d'être très persévérante dans son activité, de savoir mettre la différence entre le capital et les bénéfices générés par l'activité et je vous assure que vous n'aurai aucun

problème en matière de remboursement de crédit. Quant à l'impact, il est forcément positif. Tenez, j'arrive actuellement à faire des épargnes volontaires auprès de mon Institution de microfinance, chose que je ne pouvais faire dans le passé. Aujourd'hui, quand j'ai une petite urgence, je peux me prendre en charge par mon épargne, à cela j'ajoute la couverture assurance FNFI. Tout ceci contribue à mon épanouissement et à mon bonheur".

Ceci est un programme du ministère chargé de l'inclusion financière et de l'organisation du secteur informel



Récépissé N° 0522/31/03/15/HAAC  
Edité par DIRECT MEDIA RCCM  
N° TG\_LOM 2015 B 1045  
BP : 30117 Lomé - Togo  
Tél : (+228) 22 25 02 23 /  
90 15 39 77 / 97 87 12 42  
Facebook: togomatin  
E-mail : atogomatin@gmail.com  
Site web : www.togomatin.tg  
Tw : @togomatin1  
Cacavéli: 04, Rue Satelit, 3e Mson avant Groupe Cafper

Directeur de publication :  
Motchosso Kodolakina

Secrétaire de rédaction :  
Rachidou Zakari

Responsable web :  
Carlos Amevor

Comité de rédaction:  
Françoise Dasilva  
Alexandre Wémima  
Edem Dadzie

Attipoe Edem Kodjo

Responsable administrative:  
Gloria Léma Yagla

Service commercial:  
DIRECT AGENCE  
Tél:(+228) 97 10 01 00 / 90 03 46 92

Graphiste:  
Eros Dagoudi

Imprimerie: Direct Print

Distribution : TogoMatin  
Tirage : (2000 exemplaires)

## Université de Lomé

## Le professeur Dodzi Komla Kokoroko laisse de bonnes traces

**Après sept années passées à la tête de l'université de Lomé, le professeur Dodzi Komla Kokoroko, ministre des Enseignements primaire, secondaire, technique et de l'Artisanat, laisse son poste à l'un de ses collègues; le professeur Adama Kpodar, qui est aussi directeur général de l'Ecole nationale d'administration (Ena). Les observateurs, dans une grande proportion reconnaissent que le professeur Kokoroko a marqué l'évolution de l'université de Lomé d'un sceau particulier.**

Les changements auxquels l'on a assisté à l'université de Lomé depuis l'arrivée à sa tête du professeur Kokoroko, sont spectaculaires. Que cela soit en termes de réformes académiques que de construction d'infrastructure, la présidence Kokoroko a complètement fait la différence. Beaucoup de personnes se demandent souvent pourquoi les autres dirigeants du temple du savoir n'ont pas pu faire autant...

Comme l'a signifié le professeur Majesté Ihou Wateba, ministre de l'Enseignement supérieur et de la Recherche, l'université de Lomé ne dispose pas d'un budget pour tous les travaux que l'on a observés durant

ces dernières années. Et pourtant, quelqu'un a réussi à mobiliser les ressources pour le faire. « Le professeur Dodzi Kokoroko est le meilleur de tous les présidents que nous avons connus à l'université de Lomé. Il a hissé notre université à des niveaux d'ambitions inégalées », a déclaré le professeur Ihou Wateba. Cela est incontestable.

Pour qui connaît l'université de Lomé d'avant l'année 2016, il n'y a même pas de débat à faire. « L'université d'avant 2016 est très loin de l'université de 2023 », fait remarquer le professeur Kokoroko lors de la passation des services. Les anciens étudiants

ont l'habitude de dire aux nouvelles générations qu'ils vivent dans un petit paradis. Les appellations comme « la brousse » que l'on attribuait au temple du savoir ne sont plus à l'ordre du jour.

Par le passé, les Togolais avaient honte de cette université. C'est d'ailleurs ces conditions d'études qui étaient à la base des crises répétitives tant au niveau du corps enseignant que des étudiants. Les associations comme le Mouvement pour l'épanouissement de l'étudiant togolais (Meet) ne prospèrent plus dans le campus. Cela ne veut pas dire que tout est rose, mais, aujourd'hui, il est difficile de trouver un terrain fertile pour pousser les étudiants à manifester.

L'université de Lomé (UL) est classée au 131<sup>e</sup> rang du Top 200 des meilleures universités africaines, selon le classement 2023 de l'institut African university ranking (UniRank) rendu public récemment. Nos compatriotes disent souvent que si les autres présidents de l'université de Lomé avaient fait la même chose que le professeur Kokoroko, cette université devrait être encore plus loin. Toutefois, la tendance qui est en cours est encourageante.

Selon le professeur Kokoroko, l'université « que le président Kpodar incarnera sera certainement meilleure que celle que nous avons aujourd'hui ». « Mon cher ami et frère Kpodar, ta place est ici, prends-la et fais-nous rêver, en te rappelant que les succès de cette université auront des pères, mais les échecs de cette université n'auront

Faure Gnassingbé pour lui avoir fait confiance en lui confiant la présidence de l'université de Lomé dans des conditions particulières en 2016. « Les universités constituent la puissance d'un État que nous devons préserver. Mais nous devons préserver cette puissance en organisant les universités autour de l'esprit de communauté, et



Professeur Dodzi Komla Kokoroko (à droite)

qu'un père malheureux », lui a-t-il signifié. Quand on voit les changements qu'apporte déjà le professeur Kpodar à l'Ena, l'on peut admettre avec le professeur Kokoroko que « l'université de Lomé est entre de bonnes mains ». Le professeur Kokoroko a rendu hommage au président de la République

cet esprit de communauté repose sur le respect de la dignité des enseignants. Je vais diriger sous la bienveillance attentive de mon ministre de tutelle, avec le droit, la justice et la rigueur », a affirmé pour sa part le professeur Adama Kpodar.

**Edem Dadzie**

## Rentrée diplomatique

## L'expérience historique de maître Koffigoh sera questionnée

**Le ministère des Affaires étrangères, de l'Intégration régionale et des Togolais de l'extérieur annonce sa rentrée diplomatique pour le lundi 11 septembre 2023. Le thème de la conférence inaugurale est : « les transitions démocratiques en Afrique, entre rêves et réalités ». Le conférencier est maître Joseph Kokou Koffigoh, l'ancien Premier ministre de la transition au Togo entre 1991 et 1994.**

Au début des années 90, le vent de l'Est soufflait très fort sur le continent africain. Plusieurs régimes de partis uniques, souvent dirigés par des militaires vacillaient. Le discours de la Baule prononcé moins d'un an après la chute du mur de Berlin par l'ancien président français faisait son effet. Sur le continent, l'on assistait à des soulèvements populaires, à la remise en cause des pouvoirs en place et à l'organisation d'événements que beaucoup ont qualifié de Conférences nationales souveraines.

Au Togo, les opposants au régime du général Gnassingbé Eyadema ne pouvaient pas rêver mieux. Le vent qui soufflait n'a pas tardé à atteindre ce petit pays d'Afrique de l'Ouest. Après plusieurs mouvements sociaux, le général Eyadema a accepté l'organisation de



Maître Joseph Kokou Koffigoh

la rencontre qui deviendra la Conférence nationale souveraine selon le souhait de beaucoup de participants. A la fin des travaux et pour lesquels le camp au pouvoir n'a pas vraiment souscrit aux conclusions, maître Joseph Kokou Koffigoh a été élu Premier ministre de la transition. C'est ainsi que le pays est rentré dans une période transitoire pour la première fois depuis son indépendance.

Le président Gnassingbé

Eyadéma est déchu de ses pouvoirs et laissé en tant que président de cérémonie. La Conférence demande à Koffigoh de former un gouvernement de transition menant aux élections qui

devaient ensuite se tenir en 1992 et auxquelles ni Koffigoh ni Eyadéma ne sont autorisés à se présenter. Cette transition a connu beaucoup de problèmes. Le point culminant, et qui conduira à un affrontement sanglant et à l'arrestation du Premier ministre Koffigoh, a eu lieu le 3 décembre 1991. Lors des travaux de la Commission vérité justice et réconciliation (CVJR), maître Koffigoh a témoigné que pour arrêter le bain de sang

qui était en cours, il avait dû demander un cessez-le-feu et agiter un mouchoir blanc en guise d'abdication.

Il y a eu ensuite une entente entre le Premier ministre et le président de la République pour réorienter la transition dans le sens de l'apaisement. Plus de trente ans après, certains qualifient de « vent de l'Ouest », les changements anticonstitutionnels qui sont actuellement en cours sur le continent et qui ont commencé en Afrique de l'Ouest. Les régimes militaires sont de nouveau à la mode. Il semble que la démocratie tant vantée ait jusqu'ici été une désillusion. L'expérience de maître Koffigoh sur ce plan est incontestable. Il est très bien placé pour exposer les erreurs à éviter lorsque l'on veut faire réussir une transition politique dans un pays.

Mais, il faut aussi affirmer que le contexte n'est pas du tout le même, et l'on a connu des mutations profondes au sein des populations. Dans les années 90, l'on réclamait

des transitions pour obtenir plus de liberté, et améliorer la gouvernance des pays africains. Ces défis sont toujours d'actualité. Mais, à cela viennent s'ajouter la souveraineté, l'indépendance totale, l'autodétermination des peuples vis-à-vis de certaines puissances colonisatrices. Cela veut dire que réussir une transition politique en 2023 n'est pas la même chose que réussir une transition dans les années 90.

Aujourd'hui, les gens ne veulent pas seulement qu'il y ait des élections pour remettre des civiles à la tête des pays. Ils veulent aller plus loin, notamment revoir les accords de coopération avec les pays étrangers, diversifier les partenariats, démanteler les bases militaires étrangères, mettre fin à l'insécurité grandissante (le terrorisme), que les richesses des pays profitent réellement aux peuples, et revenir à des fondamentaux de la société africaine d'antan.

**E. Dadzie**

## Gabon/Transition

## Raymond Ndong Sima nommé Premier ministre de la transition

**L'ancien opposant à Ali Bongo Ondimba, Raymond Ndong Sima, a été nommé ce 7 septembre Premier ministre de la transition. Il avait déjà occupé ce poste en 2012 et 2013. Cette nomination est le fruit d'un accord entre le Comité pour la transition et la restauration des institutions (CTRI) et l'opposition.**

Raymond Ndong Sima doit prendre dans les prochains jours la tête d'un gouvernement d'ouverture, qui devrait faire la part belle aux cadres d'Alternance 2023. Cet économiste de 68 ans, originaire du Woleu-Ntem, avait envisagé de se présenter à la présidentielle du 26 août dernier, avant de se ranger derrière Albert Ondo Ossa. Ndong Sima – déjà candidat face à Ali Bongo Ondimba au scrutin de 2016 – proposait alors de « remettre à plat la Constitution » et de réformer les institutions, ce qui devrait être sa principale mission à la primature.

Depuis le coup d'État du 30 août, Raymond Ndong Sima avait plusieurs fois fait part de son soutien au CTRI et à Brice Clotaire Oligui Nguema, qui a prêté serment comme président de la transition le 4 septembre dernier. Lors de la cérémonie, le futur Premier ministre était d'ailleurs présent, aux côtés d'autres membres de la plateforme d'opposition Alternance 2023, Paulette Missambo ou Alexandre

Barro-Chambrier. Reste désormais à savoir quelle sera la feuille de route du nouveau Premier ministre. Conformément aux engagements de Brice Clotaire Oligui Nguema, il aura à travailler à l'élaboration d'une nouvelle Constitution – qui devra être approuvée par référendum – et à une révision du code électoral. Ces deux préalables remplis, il s'agira alors d'organiser de nouvelles élections – dont une présidentielle très attendue – dans un délai jugé raisonnable.

Selon les dernières informations disponibles à Libreville, un chronogramme doit être établi, en collaboration avec la Communauté économique des États d'Afrique centrale (CEEAC), qui a donné un maximum d'une année au Gabon pour un retour du pouvoir à des autorités civiles. Mais aucun engagement n'a encore été officiellement pris par le président Oligui Nguema concernant la durée de la transition.

**Jeune Afrique**

## Gabon/Transition

## La présidente de la Cour constitutionnelle Marie-Madeleine Mborantsuo limogée

**Le président de la transition au Gabon, le général Brice Oligui Nguema, qui a pris le pouvoir à la suite d'un coup d'État, a annoncé un changement significatif au sein de l'appareil judiciaire du pays. Par décret présidentiel, il a mis fin aux fonctions de la présidente de la Cour constitutionnelle, Marie-Madeleine Mborantsuo, et a nommé Dieudonné Aba'A Oyono comme son successeur.**



Marie-Madeleine Mborantsuo (à gauche) saluant le Gal. Oligui Nguema

Marie-Madeleine Mborantsuo, qui occupait le poste de présidente de la Cour constitutionnelle depuis 1991, a été longtemps considéré comme un pilier du régime Bongo. Originaire du haut Ogooué, comme la famille Bongo, Marie-Madeleine Mborantsuo a fait ses études à Libreville et en France où elle a passé une thèse, avant de rentrer au Gabon où elle a présidé la Chambre des comptes de la Cour suprême. L'opposition l'a toujours accusée de juger en faveur

du régime. Accusations renouvelées lorsqu'Ali Bongo a remplacé son père à la présidence du pays. La Cour a systématiquement validé des élections très controversées, en 2009 ou 2016, le maintenant à chaque fois au pouvoir malgré les doutes sur le scrutin.

Reçue en audience jeudi 7 septembre 2023, la désormais ex-présidente de la Cour constitutionnelle connaît son remplaçant et les raisons pour lesquelles elle devrait passer le

flambeau. « Monsieur le président, entouré de tous les membres du comité de transition, m'ont fait l'honneur de me recevoir et me faire part des raisons qui ont amené à interrompre le fonctionnement régulier des institutions. Je passerai le flambeau. C'est tout à fait normal et c'est dans l'ordre normal des choses qu'une nouvelle ère puisse voir le jour. »

Dieudonné Aba'A Oyono, qui remplace Marie-Madeleine Mborantsuo, est un magistrat de carrière, reconnu pour sa longue expérience au sein du Conseil d'État. Sa nomination intervient dans un contexte politique tendu alors que le Gabon traverse une période de transition politique instaurée par les putschistes.

Le nouveau président de la Cour constitutionnelle sera secondé par 8 autres membres, notamment Roger Patrice Nkoghe; Bruno Lependa; Hervé Tako Vendakambano; Christian Bignoumba Fernandez; Euloge Moussavou Bouassa Nzambi; Sosthène Momba; Marie Blanche Bendje épouse Babiri et Afriqita Dolores Agondjo épouse Banyena.

**T.M.**

## Nigéria/Election

## La Cour d'appel confirme la victoire de Bola Tinubu à la présidentielle

**Une cour d'appel nigériane a rejeté, mercredi 6 septembre, toutes les requêtes des partis d'opposition visant à annuler la victoire du président Bola Ahmed Tinubu lors de l'élection présidentielle contestée de février. Le juge a déclaré que les requêtes de l'opposition « sont par la présente rejetées » et M. Tinubu déclaré vainqueur de l'élection présidentielle.**

Les cinq juges de la Cour d'appel d'Abuja délibéraient depuis des mois sur une série de poursuites engagées par le principal parti d'opposition, le Parti démocratique du peuple (PDP), et le Parti travailliste (LP), qui dénoncent fraudes et irrégularités. Le Parti travailliste a été débouté de sa requête, qui portait sur des accusations de fraudes et d'infractions par les autorités électorales, ainsi

que sur des allégations d'inéligibilité de Bola Tinubu. « Cette requête est déclarée sans fondement », a indiqué l'un des juges après plus de six heures de lecture détaillée du jugement.

Le PDP a également vu sa requête rejetée. Dans un premier jugement plus tôt mercredi, les cinq juges avaient également invalidé la requête d'un petit parti d'opposition, Allied Peoples



Bola Tinubu

Movement, qui demandait l'annulation du scrutin. Les requérants ont néanmoins encore la possibilité de faire appel auprès de la Cour suprême, selon les

avocats. Dès l'énoncé du verdict, les avocats du PDP et du Labour Party ont rejeté le jugement. Le feuilleton devrait se poursuivre

dans quelques mois, voire quelques années à la Cour Suprême car Atiku Abubakar et Peter Obi, les deux principaux perdants de la présidentielle ont d'ores et déjà annoncé qu'ils déposeront un recours devant l'ultime juridiction. Pour rappel, à l'issue du scrutin de février dernier, le candidat du All Progressives Congress (APC) et ex-gouverneur de Lagos, Bola Ahmed Tinubu, 71 ans, a été déclaré vainqueur avec 37 % des suffrages.

Il a devancé l'ancien vice-président Atiku Abubakar (29 %) du PDP, et le candidat travailliste Peter Obi (25 %).

**T.M.**

## Coopération

## Vers un partenariat entre l'Onudi et l'Agence de promotion des investissements

Pour soutenir la dynamisation des investissements au Togo, l'Agence de Promotion des investissements et de la zone franche et l'Organisation des Nations Unies pour le développement industriel (Onudi), étudient la possibilité d'établir un partenariat. Les contours de cet éventuel partenariat ont été discutés le jeudi 31 août 2023 lors d'une audience accordée par la ministre en charge de l'investissement.

Dirigée par Tidiane Boye, la délégation représentant l'Onudi au Togo a exposé les projets en cours de déploiement sur le territoire. Le projet visant à soutenir le développement des chaînes de valeur et à certifier 50 produits à fort

potentiel d'investissement au Togo, fait partie des initiatives phares de l'Onudi au Togo.

Aux termes des échanges, les axes de coopération entre le ministère et l'organisation onusienne



Rencontre d'échanges entre l'Onudi et l'Agence de promotion des investissements ce 31 août à Lomé

ont été définis. Les deux parties ont exprimé leur volonté de poursuivre les discussions en vue de concrétiser ce partenariat. Selon la ministre de la Promotion de l'investissement, Rose Kayi Mivedor, cette collaboration avec l'Onudi est en droite

ligne avec la Feuille de route gouvernementale 2025, qui met l'accent sur la création d'emplois et la valorisation des atouts économiques du pays.

Dans cette optique, l'Onudi a présenté son programme de renforcement des

capacités, élaborant des outils techniques spécifiques pour les agences de promotion des investissements, donc l'Agence de promotion des investissements et de la zone franche (API-ZF) au Togo.

**Edy Alley**

## Education

## Les élèves retournent en classe le 25 septembre prochain

Une nouvelle date fixée pour la rentrée prochaine des classes au Togo. Cette rentrée scolaire 2023-2024 s'effectuera en deux étapes. Le gouvernement précise qu'elle sera de deux ordres notamment le 18 septembre pour le personnel administratif et le 25 septembre pour les élèves.

RÉPUBLIQUE TOGOLAISE  
 Ministère des Enseignements  
 Primaire, Secondaire, Technique  
 et de l'Artisanat

**RENTRÉE SCOLAIRE 2023-2024**

**RENTRÉE PÉDAGOGIQUE**  
**LUNDI 18 SEPTEMBRE 2023**

**DÉMARRAGE DES COURS**  
**LUNDI 25 SEPTEMBRE 2023**

[education.gouv.tg](http://education.gouv.tg) | [EducationTg](https://www.facebook.com/EducationTg) | [mepstatg](https://www.facebook.com/mepstatg)

Cette procédure est en vigueur depuis déjà trois ans dans l'environnement scolaire togolais dont l'objectif est de s'assurer d'un bon déroulement de la rentrée scolaire.

Ainsi, la semaine du lundi 18 au vendredi 22 septembre 2023 sera meublée par la formation des responsables d'établissement à la gestion pédagogique, la formation des enseignants aux approches pédagogiques adaptées et la préparation des établissements pour l'accueil des apprenants.

Et à partir du lundi 25 septembre 2023 la rentrée scolaire avec la présence effective des apprenants dans les écoles et centres de formation.

Cette procédure concerne tous les ordres confondus de niveau d'enseignement sur l'ensemble du territoire national, et le démarrage des activités d'enseignement-apprentissage.

## Économie

# Quels impacts du partenariat public-privé au Togo ?

Le Togo a tenu, le 5 septembre 2023 à Lomé, la première édition de la Journée nationale du partenariat public-privé. Initiée par le Comité de concertation Etat-secteur privé sous le thème : « Secteur privé, moteur de la transformation structurelle de l'économie togolaise », cette rencontre a mobilisé les représentants du gouvernement ainsi que ceux des organisations patronales et consulaires, opérateurs économiques et autres acteurs.



Selon le ministre togolais de l'Économie et des Finances, Sani Yaya, le thème de ladite journée « traduit le rôle majeur que le secteur privé joue dans l'économie nationale ainsi que la confiance du gouvernement en ce partenaire clé de notre économie nationale. C'est un événement qui marque une étape importante dans l'évolution du cadre de concertation Etat-secteur privé ».

Il a souligné l'importance du secteur privé en faisant remarquer que la Feuille de route gouvernementale repose, en grande partie, sur la mobilisation et l'engagement de ce secteur à porter et à financer une bonne partie des projets prioritaires qui y sont inscrits, soit environ 50%. « Les investissements privés ont progressé de 4,5% en moyenne, ces cinq dernières années, pour atteindre plus de 20% du PIB en 2022 », a fait savoir le ministre de l'Économie et des Finances.

## Jalons d'une économie poussée

Le pays continue de s'engager dans une politique de développement visant à garantir le bien-être des populations. Dans celle-ci, les dirigeants comptent beaucoup sur le secteur privé, considéré comme un partenaire essentiel pour stimuler la croissance économique et favoriser la création d'emplois durables. C'est un cadre d'écoute et d'échanges entre les pouvoirs publics, les organisations patronales et consulaires, et l'ensemble des opérateurs économiques installés au Togo. Il permet de structurer le dialogue public-privé pour le rendre plus fécond et plus profond.

L'exécutif est convaincu que chaque entreprise, petite, moyenne ou grande, peut contribuer à la résolution des défis à savoir la croissance, l'emploi et l'innovation. En 2022, le PIB du Togo a augmenté de 5,3 %, dont

2,3 % est attribuable au secteur privé. La Journée nationale du partenariat public-privé fait maintenant partie de ces actions qui feront en sorte que le secteur privé puisse s'épanouir pour réaliser encore plus de progrès. À côté, il convient de mentionner le cadre de concertation État-secteur privé qui sert de lieu de dialogue pour construire une relation de confiance entre les entreprises et l'administration fiscale. Et aussi, les

reflète également dans les statistiques des Investissements directs étrangers (IDE) qui ont enregistré une hausse de 15 % en 2022, ainsi que dans les données des exportations, ayant connu une croissance de 10 % durant la même période.

Les octrois de crédits font partie des retombées. Dans l'ancien classement Doing Business, le Togo a réalisé un saut de 59 places entre 2018 et 2019, soit la meilleure progression sur une période aussi courte dans l'histoire du rapport. Cela témoigne de la facilité de faire des affaires dans ce pays très favorable aux entreprises, quelle que soit leur taille. C'est aussi parce que les pouvoirs publics (et les microfinances qu'ils promeuvent) accordent des crédits aux demandeurs, avec des taux d'intérêt et des conditions de remboursement qui défient la concurrence dans la sous-région.

Des données publiées par la Bceao indiquent qu'au Togo, les microfinances ont connu une hausse des dépôts par les clients au premier trimestre de 2023. L'encours des Services financiers décentralisés (SFD) du Togo a enregistré une hausse trimestrielle de 21 milliards de francs CFA, ce qui représente une progression de 6,3 %. En valeur absolue, c'est

milliards de francs CFA (soit +4,8 %) par rapport au trimestre précédent, pour s'établir à 2 134 milliards de francs CFA.

La Bceao note en général une dynamique positive d'évolution des indicateurs d'activités des SFD. Tout de même, le tableau togolais est quelque peu moins reluisant à ce niveau, mais largement devant celui des autres pays. À cause de la baisse saisonnière des activités après les fêtes de fin d'année, il y a eu une baisse trimestrielle de -0,2 % (en recul de 717,8 millions de francs) de crédits octroyés. C'est moindre comparé au Bénin où les crédits accordés par les SFD ont diminué de 10,7 % et 1,3 % en Côte d'Ivoire notamment.

C'est un véritable mastodonte en matière d'octroi de crédits aux populations pauvres exclues du système bancaire classique. Depuis sa création en 2014 jusqu'à juillet 2023, le Fonds national de la finance inclusive a débloqué un montant de 107,59 milliards de francs CFA de crédits au profit de 1,8 million de personnes. À travers sa quinzaine de produits dédiés à plusieurs catégories de couches sociales, il étouffe sérieusement la pauvreté. Le taux de remboursement des crédits est proche de 95

réformes qui améliorent l'environnement des affaires comme le guichet unique pour les investisseurs, la simplification des procédures administratives, etc.



Présidium de la conférence

## Impacts du partenariat

Les retombées de ces initiatives sont par exemple la croissance de 20 % du nombre d'entreprises enregistrées entre 2021 et 2022. Cette dynamique positive se

la deuxième plus forte progression du trimestre, derrière la Côte d'Ivoire. Au sein de l'Uemoa, l'encours des dépôts collectés par les institutions de microfinance a connu un accroissement de 97,47

%.

## Bonne impression du climat des affaires

Le climat des affaires peut être défini comme un espace conceptuel dans lequel évoluent les

entreprises. C'est surtout l'ensemble des facteurs ayant un impact sur les décisions de celles-ci et le développement de leurs activités. Le Togo est un pays qui prend en compte les besoins des acteurs qui se trouvent dans cet environnement. Il est reconnu par tous que pour améliorer le climat des affaires, il faut commencer par des allègements des

qui implique notamment le renforcement des prérogatives. C'est aussi important de dématérialiser les procédures administratives; créer des plateformes numériques dédiées à l'investissement et à la promotion des activités industrielles, etc. Le Togo fait office de bon élève dans tous ces tableaux.

d'entreprise, l'obtention de prêts, l'obtention de permis de construire, le raccordement à l'électricité, l'exécution des contrats, le paiement des impôts et taxes, le commerce frontalier, la protection des investisseurs, le transfert de propriété, etc. Le Togo a réalisé un bond impressionnant de 59 places entre 2018 et 2019,



Sani Yaya  
rapport.

Le pays fait à nouveau partie des 54 économies évaluées dans le nouveau rapport de la Banque mondiale dénommé le Business Ready (B-Ready). Il vise à évaluer le climat des affaires et les investissements dans le pays ; à faciliter les investissements privés, générer de l'emploi et améliorer la productivité.

La première édition est prévue pour le printemps 2024. Elle élargit la portée de l'analyse afin d'inclure des facteurs

comme la gouvernance, l'infrastructure, le capital humain et l'innovation. Il est attendu que le Togo garde son rythme, lui qui poursuit les réformes et met en place des mesures incitatives pour accroître les affaires et faire venir à lui les investissements. Le Centre de formalités des entreprises (CFE) a compté en 2020 plus de 12 500 entreprises créées, 13 777 en 2021 et 13 835 entreprises en 2022. Cela décrit assez la qualité du climat togolais des affaires.

Attipoe Edem Kodjo



procédures relevant des institutions impliquées dans l'investissement et l'entrepreneuriat, ce

Avant sa suspension, Doing Business, créé en 2002 par la Banque mondiale, étudie les indices de la création

ce qui représente sa meilleure progression sur une période aussi courte dans le palmarès du



**CORIS MONEY**  
Simple et cool !

## Avec Coris Money



Transferts

OF

---

Retraits

Minimum

100F

Maximum

1%

offre soumise à conditions

Appelez votre banque au **8283**

# SIMPLE & COOL

[www.corismoney.com](http://www.corismoney.com)

Disponible gratuitement sur




par 

## Poésie

Le laboureur et ses enfants  
 Travaillez, prenez de la peine :  
 C'est fonds qui manque le moins.  
 Un riche laboureur, sentant sa mort prochaine,  
 Fit venir ses enfants, leur parla sans témoins.  
 Gardez-vous, leur dit-il, de vendre l'héritage.  
 Que nous ont laissé nos parents :  
 Un trésor est caché dedans  
 Je ne sais pas l'endroit ; mais un peu de courage  
 Vous le fera trouver : vous en viendrez à bout.  
 Remuez votre champ dès qu'on aura fait place  
 Creusez, fouillez, bêchez : ne laissez nulle place où la main  
 ne passe et repasse.  
 Le père mort les fils vous retournent le champ,  
 Deçà, delà, partout, si bien qu'au bout de l'an il en rapporta  
 davantage.  
 D'argent, point de caché. mais le père fut sage de leur  
 montrer avant sa mort,  
 Que le travail est un trésor

Juste un rappel du primaire

## Blague



Il y a deux ans je disais à mon ex  
 qui m'a laissé et à sa mère que  
 je reviendrais, elles ne m'ont pas  
 cru.  
 Maintenant que j'ai enceinté leur  
 benjamine, elles ont compris  
 que je parlais en parabole.

A présent, comment mon ex va  
 m'appeler ? "mon beau-frère ou  
 mon ex" ?

## Photo du jour

Chaque fois que vous voyez ces braves  
 femmes sur la route, achetez chez elles.  
 Elles ne cherchent pas d'argent pour  
 acheter des bijoux ou des vêtements  
 coûteux. Elles veulent seulement nourrir  
 leurs enfants.

## #MA\_Vision\_DES\_Choses

Quelques ambassades  
et consulats

- Ambassade des Etats-Unis; Tél: 22 61 54 70
- Ambassade d'Allemagne; Tél: 22 23 32 32
- Ambassade de France; Tél: 22 23 46 40
- Ghana Embassy; Tél: 22 21 31 94
- Ambassade d'Egypte; Tél: 22 21 24 43
- Ambassade du Niger; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade de Chine; Tél: 22 22 38 56
- Union Européenne; Tél: 22 53 60 00
- Consulat de Belgique; Tél: 22 21 03 23
- Consulat de France; Tél: 22 23 46 40
- Consulat de Suisse; Tél: 22 20 50 60
- Consulat de Canada; Tél: 22 51 87 30
- Ambassade du Nigéria; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade du Gabon; Tél: 22 26 75 63
- Ambassade du Brésil; Tél: 22 61 56 58
- Consulat de Sénégal; Tél: 22 22 98 35
- Consulat du Burkina Faso; Tél: 22 26 66 00
- Consulat du Niger; Tél: 22 22 43 31
- Consulat du Bénin; Tél: 22 20 98 80
- Ordre de Malte; Tél: 22 21 58 11
- RDC; Tél: 90 08 38 53

## Les bons plans et les bonnes adresses à Lomé

## BIBLIOTHEQUES

**BIBLIOTHEQUE NATIONAL:** Quartier Admi Tel: 22 21 04 10

**CENTRE CULTUREL LOYOLA** Quartier Agoè en face Camps FIR, Tel: 90 64 80 77

**INSTITU FRANÇAIS DE LOME:** Quartier Administratif; Tel: 22 23 46 60 / 22 23 46 65

## LIBRAIRIE

**GRAIN DE PENSEE:** 30, bvd du 13 janvier Tel: 22 22 32 43

**LIBRAIRIE BON PASTEUR:** Quartier Assiganto Avenue Sylvanus Olympio Tel: 22 22 26 66

**LIBRAIRIE BONNE SEMENCE:** Quartier Avé Maria, Avenue du 30 Août

**LIBRAIRIE STAR:** Quartier Béniglato, rue du lac Togo Tel: 22 22 74 83

## ESPACES CULTURELS

**CENTRE BRIN DE CHOCOLAT:** Quartier kodjoviakopé; Tel: 22 20 06 59 / 90 04 32 86

**CENTRE CULTUREL:** DENYIGBAN; Quartier St Joseph, rue Anima Tel: 22 41 98 16

**CENTRE CULTUREL:** LOYOLA; Quartier Agoè Tel: 90 64 80 77

**CENTRE ODAYE:** Quartier Hédranawoé Tel: 90 64 80 77

**CENTRE ODAYE:** Quartier Hédranawoé Tel: 22 42 12 07

## MANNEQUINAT &amp; HÔTESSE

**ALLURE MODE AGENCE;** Tel: 99 22 04 62

**CHALLENGE AGENCE;** Tel: 92 27 91 66

## SALLE DE CINEMA

**HARMONIE SIGNATURE:** Résidence de la caisse Tel: 22 26 12 55

**CANAL OLYMPIA:** Tokoin Gbadago Tel: 98 34 83 52

**CINEMA GREENFIELD;** Quartier Tokoin hôpital Tel: 22 21 12 55

## AGENCE DE COMMUNICATION

**AG Partners:** Sise à Cassablanca  
[www.couleurafrique.com](http://www.couleurafrique.com)

**Larry Event Day (LED)**

Une agence événementielle, Organisation d'événement privé et professionnel; Communication, Location d'espaces, Conseils, Wedding Planner et Décoration  
 Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54  
 Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

## SUPERS MARCHES A LOME

**CONCORDE:** (Atikoumé; juste à côté de l'UTB)

**RAMCO:** (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)

**LE CHAMPION SUPER MARCHÉ:** (Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

## FRUITS ET LEGUMES

**MARCHE ABATTOIR:** (Juste en face du Super Marche Le Champion)

**MARCHE DE GOYI SCORE:** (Juste en face du Super Marché RAMCO)

**PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA:** (Qtier Adidogomé, carrefour des Franciscains), Tél: 91 81 25 38

## DANSE ET COURS DE ZUMBA

**AFT:** Quartier: Décon. Tél: 97 99 7919

**COURS DE CAPOEIRA:** Salle GYM TONIC.

Tél: 90 79 79 90

**COURS DE ZUMBA:** HOTEL RESIDENCE «LES ANGES»;

Qtier: Foréver; Tél: 90 17 03 30

**COURS DE ZUMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME);**

Tél: 90 30 38 75

**CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine);**

Tél: 90 15 39 87

**SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra);** Tél: 91 70 61 86

## AVIATION

**AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l'aéroport)**

Tél: 22 40 04 99

## COURRIER EXPRESS

**DHL (Qtier Nyékonakpôé, 15 78; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli)** Tél: 22 21 68 51

**EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)**

**FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage)** Tél: 22 21 24 96

**TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68**

**SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26**

## OPERATEURS TELEPHONIQUES

**MOOV:** Tél: 22 20 13 20

**TOGO CELLULAIRE:** Tél: 22 22 66 11

**TOGO TELECOM:** Tél: 22 21 47 14

## SANTÉ GENERALISTES

**DR CORINNE JOULIN-KARKA;** Tél: 22 23 46 77

**CLINIQUE BIASA;** Tél: 22 21 11 37

**CLINIQUE SAINT-RAPHAËL;** Tél: 22 25 92 77

**CHU TOKOIN;** Tél: 22 21 25 01

**CHU CAMPUS;** Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68

**HORLOGE PARLANTE;** Tél: 116

**CLINIQUE UNIDIAL** spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat  
 Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

## OU MANGER ET DORMIR A LOME?

**RESTAURANT LE TABLIER (Qtier Cacavéli, Bd de la Kara, 2è ruelle à droite après pharmacie Shalom venant de Bodjona)**

Tél: (00228) 91 36 23 66 / 96 96 80 80

**HOTEL RESIDENCE « LES ANGES »** Qtier: Foréver; Tél: 90 17 03 30

**HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé);** Tél: 22 61 30 63

**LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél: 93 05 11 11**

## MUSCULATION ET MASSAGE

**Le NAUTILUS-FITNESS:** HOTEL RESIDENCE « LES ANGES»  
 Tél: 22 26 34 71 / 90 17 03 30

**BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures);** Tél: 90 24 10 72

**GYM CENTER (Qtier Nyékonakpôé, Avenue Joseph Strauss);**

Tél: 90 04 76 60

**GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé);** Tél: 22 35 18 28

**GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida);** Tél: 22 71 49 70

REFAMP-Togo / Assemblée générale

# Femmes fortes, audacieuses, unies et engagées !

## ► Nouveau bureau, nouvelle dynamique d'action

**L'adage selon lequel, « l'union fait la force » a retrouvé toutes ses lettres de noblesse au cours d'une grande Assemblée générale qui a réuni les femmes ministres et parlementaires membres du Réseau des femmes africaines ministres et parlementaires (REFAMP)- Togo ce mercredi 6 septembre à Lomé.**



Photo de famille

Cette Assemblée générale, ce nouveau départ, vient renforcer l'engagement de ces femmes aux postes décisionnels et leur agir dans la vie socio-politique. Après 24 ans d'existence, l'heure a certes sonné pour le bilan des activités, mais également pour évaluer les acquis, définir les nouvelles orientations. Et un nouveau bureau exécutif, vient comme pour donner force et vigueur à ces

l'occasion de dresser le bilan des activités du REFAMP. Lors de la cérémonie d'ouverture, Victoire Tomégah-Dogbé tout en rendant un hommage appuyé au président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé a félicité les membres de l'organisation féminine. Elle les a encouragées pour leur engagement à reprendre cette belle œuvre de promotion de leadership des femmes togolaises.



Le PM Victoire Dogbé ouvrant les travaux

femmes dans leur nouvelle dynamique.

En exhortant, à l'ouverture " à renforcer nos liens, à être plus fortes, audacieuses, innovantes, et plus présentes", le Premier ministre Victoire Dogbé, - première cheffe du gouvernement dans l'histoire du Togo - ne s'écartait pas du tout de cet élan : capitaliser sur les acquis obtenus au cours de la dernière décennie, et de participer davantage à la réalisation des ambitions de développement du pays.

L'Assemblée générale, l'on s'en doute, a été aussi

« Mes chères sœurs, le REFAMP doit impérativement jouer sa partition dans la formulation et la mise en œuvre des politiques publiques, des programmes et projets de développement qui structurent notre destinée commune », a-t-elle souligné.

S'agissant du bilan, c'est toute une batterie d'actions qui a été réalisée par le REFAMP-Togo. Sur le plan social, le REFAMP a procédé à l'établissement du jugement supplétif aux enfants, à la réalisation du projet "mobilisons-nous pour la cause des veuves

au Togo" et les activités de sensibilisation, de promotion de l'excellence des meilleures élèves filles au CEPD, BEPC, et BAC ainsi que bien d'autres activités. Sur le plan politique, le REFAMP a participé à l'Accord politique global, les travaux de la Commission vérité, justice et réconciliation (CVJR), le Cadre permanent de dialogue et de concertation (CPDC) et les stratégies nationales de développement, etc.

Toutes ces actions plaident en faveur d'une redynamisation des activités du REFAMP pour son apport essentiel à la société togolaise. Au sujet de la place des femmes dans notre société, le Premier ministre affirme : « C'est une belle avancée saluée par tous, qui honore la nation toute entière et qui mérite d'être consolidée. Notre pays est reconnu pour la représentativité des femmes dans les sphères décisionnelles. Il est même considéré comme un modèle en matière d'inclusion sociale, économique et financière des femmes, par les togolaises elles-mêmes, mais aussi par l'Organisation des Nations unies (ONU), l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE) » a-t-elle ajouté.

Plusieurs heures d'échanges, de concertations ont suivi cette ouverture. Au terme des travaux, l'élection d'un nouveau bureau présidé par l'ancienne ministre de la promotion de la femme, Olivia Amedjogbe-Kouevi. La nouvelle dirigeante de la section Togo du REFAMP, succède à l'ancienne ministre de la Culture, Angèle Aguihah. Elle sera assistée par vingt vaillantes femmes.

Le nouveau bureau est appelé à impulser un nouveau dynamisme au réseau après quelques années d'hibernation. Pour une croissance économique inclusive et durable, le leadership féminin aux postes décisionnels reste



stratégique. Ce nouveau bureau compte aborder de nouveaux chantiers en vue de la promotion d'une citoyenneté active et participative des femmes togolaises.

### Bureau élu suite à l'AG

Vice-présidentes : Arzouma Kpakpabiya et Déssiadé Ihou.  
Secrétaire générale : Essozimna Légézim Balouki  
Adjointe au Secrétariat général : Ameyo Adja.  
Trésorière générale : Yobaté Kolani Bakali  
Adjointe à la trésorerie générale : Nassara Ouro-Bangna.  
Commissaires aux comptes : Léonardina de Souza et Amouzou Adjaké.  
Six (6) Conseillères élues pour accompagner le bureau.

## Moustique

## Le parasite transmet d'autres maladies que le paludisme

**Le moustique fait souvent penser au paludisme. En effet, à la suite de la piqûre de l'anophèle femelle, l'individu qui en est victime est susceptible de souffrir du paludisme. L'on prend régulièrement des dispositions pour éviter la piqûre de moustique qui peut transmettre d'autres maladies que le paludisme.**

Le moustique peut transmettre la dengue, le chikungunya ou encore le Zika. Ces maladies se contractent le plus souvent dans des régions chaudes voire tropicales.

La dengue est transmise par le moustique tigre. Elle est présente dans toutes les régions tropicales et subtropicales du monde. Des pays comme la France recensent des cas sporadiques. Selon le site de l'Assurance maladie, depuis juillet 2022, 26 cas autochtones de dengue ont été détectés en France et 139 cas importés ont été diagnostiqués depuis mai 2023.

La dengue est souvent asymptomatique. Néanmoins, des manifestations peuvent apparaître comme une fièvre élevée, des maux de tête, des nausées et des vomissements, des ganglions volumineux, ainsi qu'une éruption cutanée. Chez certaines personnes fragiles, une complication rare existe : la dengue sévère, dite « hémorragique » caractérisée par des saignements dans les vomissements ou au niveau des gencives.

Le traitement est strictement symptomatique (prise d'anti-inflammatoires non stéroïdiens et de paracétamol). La prévention passe par la protection contre les moustiques et la vaccination proposée aux personnes vivant dans des zones endémiques et qui ont déjà eu la dengue.

**Combien de temps dure la dengue ?**

La plupart des malades se rétablissent en une à deux semaines après le début des symptômes. Néanmoins, certaines formes graves peuvent entraîner des complications sur le moyen et long terme.

**Le chikungunya est aussi une maladie liée aux moustiques**

Le chikungunya est également transmis par le moustique tigre. Il est présent en Afrique, en Asie et dans le sous-continent indien. Hélas, il n'existe ni traitement spécifique, ni vaccin contre cette infection. La prévention repose sur la protection

contre les moustiques.

**Quels sont les symptômes du chikungunya ?**

Le chikungunya est souvent asymptomatique. Les manifestations habituellement décrites sont similaires aux symptômes de la dengue. La plupart des patients se rétablissent complètement en quelques jours.

**Le Zika : une maladie due aux moustiques tigres**

Le virus Zika s'attrape par une piqûre de moustiques tigres. Il se transmet également entre les personnes par voie sexuelle. Il est présent partout dans le monde. Des cas ont même été rapportés en France métropolitaine. Néanmoins, certains pays sont particulièrement à risque comme l'Amérique du Sud, certaines régions d'Afrique et d'Asie du Sud. La maladie peut être asymptomatique. Toutefois, les manifestations habituelles sont un état grippal, une conjonctivite, un gonflement des mains et des pieds ainsi qu'une éruption cutanée. La guérison survient souvent au bout d'une semaine.

Des complications neurologiques sont possibles. Des malformations congénitales touchant

contre les moustiques ainsi que sur les mesures visant à éviter une transmission sexuelle ainsi que de la femme enceinte au fœtus.

**Fièvre jaune : quelle est cette maladie transmise par divers moustiques ?**

La fièvre jaune est due au virus amaril transmis par le moustique tigre et le moustique Haemogogus. Les régions endémiques sont l'Afrique et l'Amérique latine. Les symptômes sont de la fièvre, des frissons, des courbatures, des maux de tête et des nausées et vomissements. La plupart des patients guérissent en 3 à 4 jours, mais certains connaissent une seconde phase plus sévère avec une fièvre élevée, une jaunisse, une détérioration de la fonction rénale et des saignements. Ces complications présentent un risque de décès.

Il n'existe pas encore de traitement spécifique contre la fièvre jaune. La prise en charge est symptomatique. La prévention repose sur la protection contre les moustiques et par la vaccination indispensable pour un séjour en zone endémique.

**L'encéphalite japonaise est un virus qui touche le cerveau**

L'encéphalite japonaise

déjà contracté la maladie dans leur jeune âge).

Les symptômes de la maladie sont généralement légers voire inexistantes. Néanmoins dans environ 1 cas sur 3, la maladie est très sévère, avec l'apparition brutale de signes neurologiques comme des convulsions et des paralysies pouvant entraîner le décès.

Il n'existe pas de traitement spécifique de la maladie. La prévention repose sur la protection contre les moustiques et sur la vaccination. Cette dernière s'adresse aux adultes et enfants de plus de 2 mois expatriés ou se rendant dans une zone à risque.

**Qu'est-ce que le virus du Nil occidental ?**

Le virus du Nil occidental (West Nile Virus) est transmis par le moustique Culex. Les zones à risque sont l'Afrique, l'Europe, le Moyen-Orient, l'Amérique du Nord, le Canada, le Venezuela et l'Asie occidentale. Certaines espèces de moustiques présentes en France peuvent également transmettre la maladie. Le virus West Nile est régulièrement détecté dans le Sud-Est de la France. Dans 8 cas sur 10, la maladie est asymptomatique. Chez certains, elle occasionne quelques symptômes (fièvre, maux de tête, nausée, vomissement, éruption

**Le paludisme, la maladie mortelle la plus connue liée au moustique**

Le paludisme (ou malaria) est dû à des parasites du genre Plasmodium, transmis par des moustiques anophèles. Ceux-ci se rencontrent essentiellement dans les zones africaines tropicales et intertropicales. Beaucoup de cas de paludisme sont importés en France. Les premiers symptômes du paludisme sont généralement modérés à intenses (fièvre, maux de tête, vomissements...).

Non traité dans les 24 heures, le paludisme peut évoluer vers une forme sévère incluant des manifestations neurologiques, une défaillance respiratoire ou cardiaque, une atteinte du foie ou encore une chute du nombre de plaquettes sanguines ou de globules rouges... Certaines formes chroniques de paludisme occasionnent des rechutes dans les semaines ou les mois suivant la première infection. Le traitement du paludisme repose sur des antiparasitaires. La prévention repose sur la protection contre les piqûres de moustique et la prise d'un traitement préventif (Malarone<sup>®</sup>, Lariam<sup>®</sup>, Nivaquine<sup>®</sup>).

**La filariose lymphatique, une maladie tropicale transmise par les moustiques**

La filariose lymphatique (ou « éléphantiasis ») est une maladie parasitaire tropicale présente dans quelques pays d'Afrique et d'Asie. Elle est due à des vers transmis à l'Homme sous forme de larves par différents moustiques (le moustique tigre et du genre Culex et anophèles). Les larves gagnent ensuite les vaisseaux lymphatiques et s'y reproduisent.

Les premiers temps, la maladie reste silencieuse. Plus tard, des manifestations finissent par altérer la qualité de vie du patient : lymphœdème (gonflement des tissus), éléphantiasis des membres (épaississement de la peau), chez l'homme, une tuméfaction du scrotum (gonflement des bourses) ... La filariose lymphatique est traitée par la prise d'antiparasitaires parfois associés à un antibiotique.

**Edem Dadzie**



Un moustique

essentiellement le système nerveux ont été observées chez des nouveau-nés dont la mère a été contaminée au cours de la grossesse. Le traitement est symptomatique. Il n'existe pas de vaccin. La prévention repose sur la protection

est transmise par des moustiques Culex. La maladie est présente en Asie du Sud-Est et dans le Pacifique occidental. Elle touche principalement les enfants puisque la plupart des adultes des zones à risque sont immunisés parce qu'ayant

cutanée...). Une forme neurologique sévère de la maladie existe. Les personnes fragiles sont les plus à risque. Le traitement de ce virus est uniquement symptomatique. La prévention repose sur la protection contre les moustiques.

## « Reine des sciences et technologies » L'apothéose de la deuxième édition, ce 09 septembre

**Pour susciter l'engouement des élèves filles pour les matières scientifiques et technologiques, la Fondation Asaal organise la deuxième édition de la «Reine des Sciences & Technologies». Les trois têtes couronnées de cette année seront connues ce 09 septembre à Lomé.**

Elles sont 15 filles finalistes à vouloir ravir les 3 couronnes de la «Reine des Sciences & Technologies». 3 Couronnes réservées aux meilleures, à savoir la Reine et à ces deux duchesses. Sur les 86 dossiers évalués au préalable, les 15 filles retenues seront soumises à un test écrit en mathématiques, sciences physiques et technologies, sciences de la vie et de la terre ainsi qu'un test oral avec des questions sur la culture générale et l'expression des candidats en anglais.

Organisée par la Fondation Asaal, la «Reine des Sciences & Technologies» veut stimuler l'amour des filles pour les matières scientifiques. Engagée aux côtés du gouvernement, la Fondation Asaal promeut l'excellence académique, notamment dans les matières scientifiques telles que les Mathématiques, les Sciences de la vie et de la terre (SVT) et la Physique-Chimie. Sera donc couronnée «Reine des



**Annnonce de l'apothéose de la deuxième édition du concours «Reine des Sciences & Technologies», édition 2023», ce 06 septembre à Lomé**

Sciences & Technologies », de l'édition 2023, la candidate qui se distinguera lors de ces épreuves écrites et orales.

Pour la présidente de la Fondation Assal, Abira Bonfoh, la « Reine des Sciences & Technologies » vise à impacter l'éducation de la jeune fille tout en

faisant la promotion de son excellence dans les filières scientifiques. « C'est pour donner un peu plus de visibilité à la jeune fille, essayer de dire à cette jeune apprenante qu'elle peut braver tous les obstacles et embrasser les filières scientifiques. Nous

Les critères d'inscription comprenaient, entre autres, l'obtention du BEPC lors de l'année scolaire 2022-2023, une moyenne supérieure à 15/20 dans les matières scientifiques et technologiques au BEPC et en classe, un premier passage au BEPC, et avoir 16

dans un compte bancaire. Fondée en 2014, la Fondation Asaal est une organisation non gouvernementale qui accompagne les filles dans leur cursus scolaire afin qu'elles parviennent à réaliser leurs rêves. Soutenue par le gouvernement, elle œuvre pour la promotion de

nous sommes entourés d'un jury, d'un huissier et des personnes compétentes pour mettre les cadres qu'il faut pour que ce concours soit reconnu ».

Déjà pour la phase d'inscription, plus de 200 participants ont manifesté leur vif intérêt pour la compétition sur l'ensemble du territoire national.

ans au plus au moment du concours.

Lors de la première édition, la reine est repartie avec une somme de 5 millions, la première duchesse 3 millions, la deuxième 2 millions. Outre les trois, 9 autres lauréates sont reparties avec une somme de 500 000 FCFA chacune

l'égalité et l'équité genre en milieu scolaire. Le soutien aux initiatives des femmes en milieu rural, l'éducation pour tous, la défense des droits des enfants et l'aide aux personnes vulnérables, sont entre autres les domaines d'intervention de la Fondation Asaal.

**Edy Alley**

## Congrès du Parti démocratique panafricain

### Innocent Kagbara, « ni conservateur, ni radical »

**A quelques mois des prochaines élections législatives et municipales, le Parti démocratique panafricain (PDP) a organisé le troisième congrès ordinaire de son histoire.**

Hier jeudi 07 septembre, dans une grande salle du Palais des congrès de Lomé presque pleine de militants habillés aux couleurs du parti, le PDP a organisé son congrès qui était annoncé depuis quelques semaines. C'était l'occasion pour la formation politique qui s'affirme peu à peu sur le plan national, de se mettre en ordre de bataille pour les prochains scrutins électoraux qui se profilent à l'horizon.

Ces dernières années, la ligne politique du PDP est de plus en plus proche du centrisme. Elle n'a pas changé. Le thème du troisième

congrès ordinaire qui est : « Le centrisme, moteur de dynamisme et de l'innovation pour un Togo nouveau », confirme cette ligne à laquelle le leadership du PDP attache une grande importance, et à travers laquelle le parti voit l'avenir.

« Nous incarnons une vraie ligne politique. Entre les conservateurs et les radicaux, nous avons décidé de ne pas nous aligner, de ne pas être une caisse de résonance, ni un supplétif d'un quelconque regroupement », a déclaré Innocent Kagbara, président du PDP, lors de son discours d'ouverture du congrès.



**Innocent Kagbara**

« Nous sommes conscients des conséquences fâcheuses de la vision manichéenne

que les acteurs ont de notre scène politique. Cette perception erronée des choses ne nous séduit guère, plutôt elle nous révolte, d'où notre posture actuelle », ajoute-t-il.

Les mandats des actuels députés togolais prennent fin en décembre 2023. Si tout va bien, la Commission électorale nationale indépendante (Ceni) et le gouvernement vont organiser de nouvelles élections législatives. Les ambitions du PDP pour cette échéance sont claires. Le parti vise 10 sièges et se dit capable d'y arriver.

**Zakari Rachidou**

# PRÊT SCOLAIRE

JUSQU'À 05 MOIS DU SALAIRE NET\*  
DU 1<sup>ER</sup> JUILLET AU 31 OCTOBRE 2023



\* Offre soumise à conditions

**DISPONIBLE EN 24H**  
POUR UNE BELLE  
**RENTÉE SCOLAIRE**

La Banque Autrement  
<https://togo.coris.bank>

